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我一向認為童年是沒有代溝的。童年是一
個人最難以忘卻最值得回憶的一段生命時
光，六一兒童節來臨之際，如果我們能給孩
子們打開我們那個童年的天空，也許這才是
孩子們最想知道的那個地方。去年六一兒童
節，我們一家就用給孩子們講自己童年的方
式，讓孩子們過了一個新鮮而有意義的兒童
節，受到了孩子們的熱切好評。回想起來，
那個場面還歷歷在目……
六一兒童節那天，我們開始是準備帶孩子

們到公園裡玩，而後再到飯店裡給孩子們辦
一頓豐盛的宴席，送一些孩子們平素喜好的
禮物。可是小孫女卻不滿意了，說爸爸媽媽
以前總這樣給他們過兒童節，今年爸爸媽媽
不在家，爺爺能不能給我們過一個新鮮而有
意義的兒童節？當我正思索怎麼給孩子們過
「更有意義」的兒童節的時候，孫子就開口
了。孫子說：「爺爺，咱今年的兒童節，哪
裡也不去了，就讓我們徹底放下書包，聽聽
爺爺自己的兒童節吧，爺爺的童年一定很好
玩兒……」就這樣，這個兒童節就變成爺爺
的童年故事節了……
……我們那時候幾乎沒有兒童節。那時候

正是革命第一，「不學ABC照樣搞社會主
義」的年代。記得有一年「六一」，我的王
老師，在班上對同學們說，今天是國際六一
兒童節，因為上級沒有通知放假，我們就自
己過一個有意義的兒童節吧。同學們聽老師
說要過兒童節，都興奮得站起來給老師鼓
掌。後來王老師說，今天我個人當家給你們
放一天假，但是你們千萬要給我做好兩件
事。那就是說，大家在放假的一天裡一定要
注意安全！再者是三年級以上的學生得寫篇
日記。就記錄各自的兒童節就行。
我們那時的學校是一個只有不到20名學

生的複式班級山村小學，學校就王老師一個

老師，她既是校長又是老師，班裡有一到四
年級四個年級的學生。所以王老師做主給我
們放一天假，是一兩天內其他學校不會知道
的。可是，就這次放假，後來讓王老師出了
大事。
出事就出在兒童節寫日記上。那時候三年

級才開始學寫作文，實際上才是學着寫日
記。大家幾乎都不知道日記都寫啥話。為了
完成老師交代的這一件事，我們就硬着頭皮
去寫日記。其中有兩個學生在寫日記的時
候，就出現了照抄的大笑話。有一個學生日
記中寫到「……我爸爸今年五十多歲了，是
一個知識青年（照抄的）……趕着黃牛去犁
地，上坡的時候，黃牛怎麼也拉不上去，這
時候爸爸就給黃牛唸毛主席語錄『下定決
心，不怕犧牲，排除萬難，去爭取勝利』。
後來黃牛聽了毛主席語錄，就昂起頭像黃繼
光那樣，拚死力氣地把犁拉上去了……」
還有一個學生的日記中寫道：「……今天

是老師給我們的兒童節，在這一天，老師不
打上學鐘了，我們也再不要急急地去廁所解
毛了（應該是「手」字，因為這個學生把那
一畫的彎兒給彎錯方向了）……」
這兩篇日記，本來大家不知道，而王老師

在批改學生們日記的時候，就忍不住自己在
堂桌上笑起來，她笑得很厲害。我們在下邊
做作業，看到老師忍不住地在笑，也就很想
笑，可是不敢，所以就壓抑着，誰知有壓抑
不住的一個學生娃，就「憋」出了一串兒很
響亮的屁來，這樣一來，教室裡的學生們就
再也無法抑制了，所以老師和學生一起開了
一次大笑會。
笑完後，王老師才給我們講評六一節中的

日記，王老師只給我們唸了那兩篇抄襲他人
的話語，但沒有點名是誰寫的。本來這個事
情過去了也就完了，誰知，這兩篇日記的事

情沒幾天工夫就被傳得四鄰五鄉都知道了。
其中最不該知道的公社革委會主任知道了。
他並不關心那兩篇日記，而是關心起王老師
私自給我們過兒童節的事情來。再後來，王
老師就成為全公社教育界的封資修批鬥對
象。不過還好，好在把王老師批鬥幾個月
後，沒有開除她的公職，只是調她到中學去
給學生們燒鍋爐出苦力去了。
這件事情已過去多年了，可是我們每到六

一節看到孩子們高高興興地過兒童節的時
候，就會想起王老師和那次兒童節來。王老
師是我心中最忘不了的一位好老師，我喜歡
她的笑，甚至喜歡批鬥她時她的那張尷尬而
無奈的面容。聽說後來王老師在打倒四人幫
後跟男人到新疆去工作了，最終死在一個中
學校長的崗位上。時光荏苒，不容倒流，而
我們那一代人的童年卻無法忘卻。就像我們
無法忘卻我們心中有趣的王老師和同學們一
樣，那些青青澀澀的東西一直像一條不枯的
河流，在心中流淌着。

我的孫子孫女們聽了我們那一代人的兒童
節故事後，第一反應就是問爺爺：「爺爺很
想念王奶奶嗎？」我則反問他們︰「要是那
位王奶奶還活着，你們想見她嗎？」孫子孫
女們就給我說︰「給爺爺比，我們真的是好
幸福了！要是王奶奶還在，我們和王奶奶一
起去過兒童節，那一定是最快樂的……」

掌握創新科技 決勝未來
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愛一定會重來
特別害怕看到因
愛成恨而造成悲劇的

新聞，然而，這樣的故事卻常常上
演。日前，一對結婚二十載的新潮
夫婦分手，女人搬離家居，男方懷
疑她另結新歡，遂帶着腐蝕性液體
到她工作的地方，向其淋潑，更傷
及另外五個人。
這對夫婦都年屆四十，男方任職
地盤，女方是酒樓知客，屬基層人
士，難得打扮新潮，看上去比實際
年齡年輕，顯然是對生活有所追求
的人。男方之前在微信留言：「愛
不會再重來！」這句含有遺憾的感
性句子，也成為多份媒體標題。
兩個人或以上的感情糾葛往往錯
綜複雜，外人難以置喙。然而，女
人跟男人二十年，又生了兩個孩
子，那不是一段短日子。很難簡單
地說是「紅杏出牆」或外遇。
據傳媒報道，鄰居對這個家庭的
評價不錯，指「斯文有禮」，男人
顧家，兩個孩子也懂事，本來是一
個不錯的家庭。這樣的背景下，女
方感情有變，男方自然接受不了，
但他這一淋潑，毀了曾經心愛的女
人的容貌，也毀了自己的前途，更
毀了一個家，給孩子心中留下一道
難以抹去的傷痕。
男人知妻重傷後口中仍憤恨地說
「由得佢死」，但冷靜下來，往往

會悔不當初，卻已無法彌補。人和
動物的分別，在於人有思想，有羞
恥心和愧疚感，有愛的慾望，卻也
有理智的約束。愛和不愛，或愛後
不再愛，除了感覺外，還經過溝通
交往、理性思考，繼續下去還是終
止他覓，都不會是衝動的決定。
其實，不只是情侶，即使公司同

事、生意拍檔，乃至朋友之間，分
手後感覺不開心甚至受到傷害，都
是很正常的，甚至帶一點點的恨，
尤其愛得深，傷得更深，如果沒得
到及時化解，就會鑽入牛角尖而不
能自拔。
男主角的愛顯然很動物性、很低

層次的佔有慾：我擁有不了你，就
把你毀掉。有人說，真愛就會祝
福，卻說易行難。雖然說，時間是
療傷最好的良藥，但在熬過來之
前，最需要的是信仰的力量。
愛不會再重來？不對。愛一定會

重來，只是換一種方式，換一個時
段，乃至換一個人，還要換一種心
態。只要心中保持一分愛，就會有
愛的回應。即使沒有伴侶，也不等
於心中無愛。
要這樣想想，在一段關係中，消

失的只是一個人，而不是一段愛。
不必強求簡單地重來，而是學會重
新認識愛和定義愛，好好談一場戀
愛，包括跟自己。

每逢夏季，香港
股市投資者都視之

為淡季，尤其是市場中流傳的所謂
魔咒「五窮月」。執筆之時，正是
五月結算日之前夕。簡略計數，五
月份的確是下調了數百點。
不過，在此大風大浪，政治與經

濟並不明朗的時候，投資者對於動
輒數百點的指數上落，並不覺得是
大事。
踏入本年度夏季，對於股市走勢
是否已步入熊市呢？好淡兩友，眾
說紛紜，誰也不敢把話說得太過滿
了。事關在此風浪之中，股友的投
資策略也有所改變了，大多數都是
以「炒股不炒市」為策略。因為就
算在逆市中，也有股票暴升，反之
在好市時，也有暴跌的。
例如本月28日那天，恒指單日升
幅在二百餘點，可是竟有股票下跌
近八成，令持份者大叫救命。又例
如去年被稱為股王的騰訊暴升，持
份者當然笑呵呵，不過踏入今年獲
利回吐者多，最近的股王可能已非
它屬了。
無論如何，由於科技的發展，各
地百業因創新科技的介入而在結
構、管理及營運上都有了改變。歸
根究底，創新科技已成為社會的關
注點。經驗所得，能夠掌握創新科
技，便能決勝未來。所以，各業必
須加緊改革，此乃關乎國運昌盛與
否。
猶記得小時候，爸媽教導我們兄
弟姊妹要勤力讀書，將來成為「三

師」人物。所謂「三師」，就是律
師、醫師、會計師。不過，時至今
日，家長望子成龍，除了三師外，
也希望子女能成為創科人才。事實
上，我所認識的朋友中，有不少子
女在中學時已經對互聯網、創新科
技十分熟悉，特別是懂得創作APP。
除了在社交網絡作社交之用，也有
青年小伙子以APP 為創業投資途
徑，並賺得第一桶金，成為家長的
榮耀。
我所講的例子，大多來自朋友、

家庭都在內地。皆因創新科技成果
有廣闊的市場價值，比香港市場成
果大，因為內地有十三億人口之
多，而香港只有七百三十多萬的人
而已。市場無疑有天淵之別。幸
而，香港回歸祖國已有廿一年了，
內地與香港文化交流互補日益加
強。特別是中共十九大會議之後，
內地與港澳關係更密切，並肩同
行。習近平新時代中國特色社會主
義思想為指導思想，且香港特首林
鄭月娥常為香港青年爭取更多國家
優惠政策，令港人有可以在更多方
面取得國民待遇。
據我所知，青年人受惠不少之

餘，也有銀髮長者不畏年長，不離
不休，仍在社會奮鬥追夢。國家主
席習近平最近在兩院院士大會發表
了重要講話，他強調院士們要實現
關鍵技術自主，中國必須成為創新
高地。習主席的金句，令人民特別
是青年人深有啟發，是前行的指導
明燈！

曾經聽過不少專
業人士或商界成功

人士基金經理、保險從業員、創
作人、設計師，講理想目標是40
歲賺夠錢退休，然後去歎世界享
受人生，或做自己喜歡的事。
他們的特性是利用黃金十年搏命

賺錢，最常見是基金經理股海投資
的人，每日都處於緊張狀態，因投
資高風險，他們想早些退休可以理
解，不過其他行業人士希望40歲退
休，太奢侈了吧，40歲才是人生黃金
時間，特別是男士，這正好是貢獻
你的經驗給行業和社會的最佳時
機，不應浪費。
現代人普遍壽命長，餘下幾十

年豈不是成為大閒人，對個人和
社會似乎都是損失。幸好不少人
講完就算，最後也沒有 40歲退
休，只是稍為放慢腳步。感覺只
有文化人最不懂享受，喜歡永不
言休，70、80歲仍在寫稿大有人
在，當然他們都是在做自己喜歡
的事，另類的享受人生。
最近有多位媒體前輩被退休，

在朋友圈自然又引起一陣躁動，
有留言安撫，祝福，有唏噓嘆
息。幾位媒體前輩不是愁兩餐之
人，朋友同事替他們不值的是，
立下汗馬功勞也敵不過老闆的喜
好，和薪酬高之人，在經營環境
惡劣下也成元兇 。傳媒人習慣忙
碌，一停下步伐來會不適應。
還是港府公務員系統夠人性化，

他們有退休補導的，教你如何放
下，過渡另一種生活。特別紀律部

隊的人，不少人選擇55歲退休。但
目前55歲仍精力充沛，一旦停下來
無所事事會失平衡的；女士還好，
通常有班閨蜜約會，搞活動，不是
插花烹飪就是跳舞唱歌、耍太極、
游泳做運動、飲茶吹水，去旅遊，
節目極豐富。
所以目前旅行團的節目不少是

針對退休人士設計，退休人士也
會自行組團去遊山玩水，心情自
然好。也見有人退休前一兩年就
開始密謀後路，找不受年齡限制
的工作或搞小手作生意。的確人生要
自己規劃，否則永遠只能在迷迷糊
糊中過日子。
目前勞工市場人才短缺，有企

業仍使用55歲退休的規定太不合
時，你在街上憑外表感覺找個55
歲的人，肯定你會睇錯。不少國
家領導人年過60；馬來西亞新任
首相馬哈蒂爾（Mahathir Moham-
ad）以92歲高齡當選。許多香港
私人企業會彈性處理，有能力員
工到退休年齡也挽留再做，不合
心水的不要，何必等55歲呢？
在基本規定下再因人能力而定

退休可能更靈活實在。人生真的
是一場戲，由出生就知會死亡，
由登場時就知道要落場，登場時
被派給的角色可能是很重要的主
角，也可能是配角，無論是擔綱
的，還是配襯，完場就是完場，
夠鐘就大家一起告別舞台謝幕；
所以對「人生只是一種經歷 ，要
經歷多些才不枉此生」，這個說
法愈來愈感受深刻。

退休的疑惑
小臻

七嘴七嘴
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要去「一帶一路」的國家之一哈薩克斯坦出差，由
於哈國只有阿拉木圖有直飛，其首都阿斯塔納沒有直

航，結果需要由香港飛北京，再轉飛阿斯塔納；這下可折騰了，下午
由香港飛北京，再由北京第三航站樓下飛機出關，再轉接駁巴士到第
二航站樓重新入境辦登記手續，足以花超過一小時，你聽來簡單，做
起來可煩，北京機場大、出口多，為怕出錯導致耽擱了下一班機，只
好見工作人員就捉住查詢，幸好他們都能體諒彷徨者心態，十分友善
解答。更覺得香港的機場已經很方便了，以後不敢埋怨二航站樓是孤
島，原來香港的地方細也有其好處。幾經辛苦去到第二航站樓，雖然
時近凌晨，卻人山人海，原來許多國際航線也從這裡出發。
轉機搞到需要重新過海關，到航空公司辦登機證，經安檢後等上
機，問題來了，本來香港上機前免稅店買的東西卻因為重新安檢沒辦
法帶上機，慘了，應急用的一支保濕水因為150ml容量超出民航處規
定的100毫升被沒收，職員說可以先出關寄艙，重新安檢，誰會做這
煩擾事。因行李在香港早寄艙了，沒辦法放行李箱，還未開封就要棄
掉。曾笑問倒走一些不超分量行不？她們笑答我們只看樽上標籤，又
上一課了。此外，真的覺得沒有直航的地方難以有大量旅客來玩，旅
遊資源很豐富也沒用。交通方便與否對一個地區的發展快慢影響很
大。
再講回北京機場第二航站樓，凌晨一、二點了，十多個候機室幾乎
全滿，可見從北京出國旅行的人有多龐大，日本、新加坡、越南、俄
羅斯、中亞國家。他們大部分是退休一族，有家人陪同，有大媽們結
伴同遊，熱鬧非常。聽她們談話內容就知道，她們的出外旅遊頻密度
極高，許多地方就是香港人也未必去過。
與身旁的一個婆婆級聊天，她表示參加了「一帶一路」五國的旅遊

團費用約萬四人民幣，行程十多天，身體不太好但仍舊不怕辛苦出外
見識，真厲害！反映了國人對外遊看世界的熱切，其實也好，去看看
別人的好壞，比較一下自己的優勢和不足，回來更珍惜自己的國家。
也學懂一些社交禮儀，比空口教育較易入腦。
80後的中國人其實已經很國際化，是50、60後才需要學習的，有
位中年婦女就很搞笑，見到飛機頭等艙有空位，竟然想坐上去。她真
的以為看演唱會沒人坐可以偷偷移上前嗎？頭等是用錢買特權專利服
務，你怎能自行坐上去，不趕你出來才怪。就是以為反正沒人坐浪費
呀，怎麼不行？卻不明白這是商業計算。我們不該取笑大媽，是需要
向她們解釋，始終接觸少，思維方式不同。當她們多接觸了，到時落
伍的是我們。睇她們的支付寶運用你就明白。

轉機上一課大地大地
遊遊走走

宴會上重逢健美
夫婦一家三口，十年

不見，兒子也二十歲了，夫婦倆曾
任健身院教練，據說鄰居時兩小無
猜已互相認識，求學時代又同一學
校，離校後同一愛好同時進入健身
院，兩人一向酷愛日光浴，婚後每
逢長假期還遠涉長途到希臘海灘曬
太陽，這對俊男美女，年過四十，
還是一身柔潤古銅色皮膚，席上滿
座客人都不禁投以艷羨目光。
有趣的是跟這對健談又古銅父母
身邊同樣俊美的小男生，卻雪膚花
貌，靜如玉女，染不到父母半絲古
銅色彩，其中一個朋友看着笑說︰
「你們仨，可真像朱古力爸媽生了
個牛奶仔！」
問小男生，可有跟父母一起日光
浴，小男生一直在低頭看手機，這
叔伯的話也許沒有聽進耳，也許假
裝聽不到也懶得回答。他媽
媽看了兒子一眼便說︰「當
然沒有啦！」他爸也說兒子
自小不愛陽光，小男生好像
有點不高興，關了手機，說
了句朋友有約，站起身也不
告辭便走了。
開了話題，古銅媽媽說他
們這個兒子，就是不止對日
光浴沒興趣，甚至還怕陽
光，理由就是不想皮膚轉
黑，平時還塗什麼美白霜，
最令他們擔心的是，最近一

家人驗骨質，夫婦倆正常，反而兒
子疏鬆，可是勸他曬曬太陽，他老
是不聽，席中家有千禧後兒女的父
母都有同感，說這新一代跟上世紀
他們年輕時那一代健美觀念不同
了，男生女生大都喜愛「奶油」不
愛「朱古力」。
想來必然是韓風吹出來的潮流

吧，自幼在冰天雪地環境裡長大青
春派的韓劇主角和歌星，等閒沒直
接接觸過陽光，加以這形象給傳媒
人封稱為「小鮮肉」，有嫌皮膚不
夠美白的小明星，為了爭取票房和
討好粉絲，還出盡方法漂白皮膚
呢，年輕韓迷上了心，以白為鮮，
以鮮為美，便連紫外線低的日子，
男孩子出街也跟女孩子一樣避開陽
光。不像他們父母輩，不少迷過古
銅色明星，喜愛健身和陽光。

不愛陽光的小子

如果你在路上、地鐵中或者
是餐廳裡，看到一個或者幾個

青少年抑或是中老年人抱着手機，先是聚精會
神地看，然後再魔怔地大笑，然後恍恍惚惚地
笑着滑動屏幕，又看，又笑，那麼，十有八
九，他們都瘋狂地沉浸在「抖音」短視頻裡
了。
在網絡短視頻發展的速度超乎你想像的今

天，若是你告訴別人你不知道什麼是「抖
音」，肯定能收穫一個你「Out」了的表情。
當然，作為一個落後於時代潮流的寫作者，我
也是不久前才知道這款一年多前在APP平台上
線的號稱為音樂創意短視頻的社交軟件，它風
靡的程度實在令人吃驚，據說其日播放量已經
過億。
我曾經花了半天的時間和朋友們研究「抖

音」，發現其中點擊率多達幾十萬、幾百萬的
小視頻不過就是一些拍攝記錄或者直播的「抖
友」比併誰更瘋、更傻的內容。一個重複在菜
碗裡夾菜的動作，只有幾秒鐘的視頻點擊率過
百萬；一個直播每天掰斷一支名牌唇膏的視
頻，每日重複的幾秒表演，點擊率也多達幾百
萬；還有在鏡頭前表演吃各種奇奇怪怪的甚至
令人噁心的食物的、和貓貓狗狗等寵物進行莫

名其妙的互動的小視頻，配上一段令人躁動的
快節奏的音樂，表演者瘋瘋癲癲，圍觀者癡癡
傻傻，就形成了一個高人氣的社交平台。
今年年初，我和我的合作夥伴們費盡心思策
劃拍攝了一檔人文脫口秀視頻欄目《胡腔野
調》在網絡上播放，請了著名文化學者胡野秋
先生主講，節目定位於各種鮮為人知的歷史、
文化小知識。初時信心滿滿，因為得到了胡野
秋先生的好友梁文道先生、楊錦麟先生、竇文
濤先生的讚賞和支持。豈知節目放上網絡試播
之後，內容倒是獲得了一致的稱讚，但聽眾甚
寡，即便是五分鐘的內容，也只有少數人能夠
靜下心來認真看完、聽完。
究其原因，人文、歷史是需要思考的，即便
在有趣之間，也需要花費一定的腦細胞去開動
腦筋。反觀抖音上的視頻，它們給人帶來的幾
乎都是輕鬆的快樂，不需要思考的時候，人就
會徹底地放鬆和快樂。
日本當代思想家大前研一寫過一本書叫《低

IQ時代》，在書中提到了他的憂慮，他擔心日
本的下一代不會創新，只懂得消費，日本的學
校不做教育，只管「職業訓練」，日本的人們
不會思考，只知道盲從等等。大前研一寫完了
他對日本的憂慮，話鋒一轉，提到「中國有太

多值得我們學習」。作為中國人，看到書中這
句話的時候心裡曾經有過小小的驕傲。只是，
大前先生如果看到「抖音」以及和「抖音」相
近的「快手」在中國如此風靡，他大抵是要收
回自己所說的那句話的。他寫這本書的時候，
信息技術還未如此發達。
我一度很癡迷科幻小說，至今仍舊記得令我

毛骨悚然的幾部科幻小說都寫到人類未來會成
為電腦的奴隸或者寵物，失去自己的思想和全
部的自由。而電腦控制人類的方法很簡單，先
讓人類體會到電腦的趣味和不可或缺的強大功
用。可笑的是，電腦甚至借助了人類自己的智
慧幫助了它的行動。
其實不用等到未來，我們如今已經成為了電

腦的奴隸。我們的工作和生活早已離不開電
腦，我們的一舉一動、喜怒哀樂完全在電腦的
掌控之中。抖音的風靡讓我們更接近科幻小說
裡預言的未來，電腦的侵蝕導致了我們思想的
殘廢，讓人類陸陸續續變成徹底的腦殘，逐漸
進入腦殘時代。
這是一個看起來不由我們控制的時代，我們

能做的，大抵就是控制好自己的心，在強大的
侵蝕面前，保持思考，保持足夠的清醒。壞時
代終會變為好時代。

腦殘時代

和孩子們分享童年
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■韓星貪靚，不惜漂白皮膚。(網上截圖)
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■六一兒童
節是小朋友
充滿快樂的
日 子 。
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